
          

                           
                    петушиный
                    лебединый
                    кожаный
                    нефтяной
                    серебряный                 
Исключения: стеклянный
оловянный, деревянный                Исключение: ветреный

            
             

           

                                                            
                                                                                                  старинный
                                  
                                                                                                  клюквенный

                                                                                                соломенный   
                                                                                                                              
                                                                                              комиссионный
                                                              

Безымянный                                              НО  БЕЗВЕТРЕННЫЙ                                                               

                                                                                                           
             

Н и НН в суффиксах прилагательных

День, погода, человек          ветреный
Двигатель, оспа, мельница  ветряная





Авиацио…ый парад,      багря…ый лес, 
безветре…ый день,       ветр…ой двигатель, 
ветр…ый человек,         вечный стра…ик, 
восторж…ый отзыв,      уютная гости…ица, 
дерев…ый дом,             звер…ый  крик, 
искр…ий  покло…ик,      кож…ый кошелек, 
листв…ый покров,         маш…ое отделение,   
обыкнов…ый случай,     овс…ая каша,               
орл…ый взор,                сви…ое сало,           
письм…ый ответ            операци…ая,           
серебр…ый сервиз,       стекл…ый стакан          
песч…ый пл             композици…ый прием   



Н-НН в суффиксах  страдательных  причастиях 
прошедшего времени.             -Н-

Причастие от исходного
глагола  НЕСОВЕРШЕННОГО 

вида

Раненый боец, 
вареная картошка
печёный картофель,

             -НН-
• Причастие от исходного глагола  

СОВЕРШЕННОГО вида.
     Отворенное окно, 

приклеенное объявление
• В составе причастного оборота ( 

при наличии любых зависимых 
слов)

       Раненный в ногу боец 
• После суффикса ОВА-ЕВА
АсфальтирОВАнная дорога
Линованная тетрадь
    ! КОВАНЫЙ, ЖЕВАНЫЙ

             -Н-  всегда 
В причастиях в КРАТКОЙ форме 

( независимо от других 
оснований)

Боец ранен, 
Телега смазана

Они же = отглагольные 
прилагательные



При выборе Н или НН в краткой форме 
важно уметь отличать причастия и 

отглагольные прилагательные - 
омофоны!!!

Причастия
• Обозначают временный признак, 

который существует, пока длится 
действие. (летящий шарик =  
только пока он летит; шарик 
зацепился за дерево и повис= 
висящий шарик; шарик лопнул= 
лопнувший шарик)

• Являются результатом 
совершенного  ранее действия

• Вместо такого причастия-признака 
можно употребить исходный 
глагол в прошедшем  времени 

    ( оборот  « который + глагол в прош. 
вр.)

Пролетевший самолет = 
самолет,   который пролетел

Отглагольные 
прилагательные

*обозначают постоянный признак 
предмета, являющийся его 
характеристикой, выделяющий этот 
предмет из ряда подобных

• Вместо такого причастия-признака 
нельзя употребить исходный глагол в 
прошедшем  времени и оборот

      «который+ глагол»
Вместо такого прилагательного ( оно 

чаще всего употреблено в 
переносном значении) можно 
подобрать синоним 

    почему



  Потому что в краткий причастиях мы 
пишем всегда Н, 

 а в кратких прилагательных  пишется 
столько Н, сколько  в полной форме. 

Девочка воспитанна  и 
образованна 

(   в данном примере употребле-
ны  прилагательные)

Эти сады образованы на месте 
старого пустыря

(в данном примере употребле-
ны  причастия)



труженица   мученица 
пудреница  гостиница

Неслыханный – невиданный
( запомнить легко: слушаем ушами, смотрим 

глазами, а их у нас по два – пиши НН)

Священный      желанный,
Негаданный,   
        нежданный.

смышлёный, 
приданое

Старинный, 
былинный

       диковинный  
           истинный
     

 Званый обед, 
 Незваный
 Непрошеный
 Посажёный отец,
 Названый брат

Запомни!!!



• Различайте!
маслЯНый – от сущ. «масло»(сделанный из 

масла, работающий на масле)  Масляные 
краски

маслЕНый  - от глаг. «маслить» ( намазанный 
маслом, испачканный) Масленый блин, 
замасленный пиджак 

   Масл…ный радиатор,  праздник Масле…ца,  
ветр…ый день,  проветр…ое помещение, 
ветр…ая мельница ( от сущ. «ветер»), 
масл…ная тряпка,  ветр…ый человек,  
масл…ное пятно.                     



�Лица  пострадавших были угрюмы и сосредоточе…..ы. 
�Все доказательства были со временем растеря…ы. 
�Внимание собравшихся было сосредоточе…о на экране 

монитора.
�Именинница оказалась несколько смуще…а и 

растеря…а.  
�Поездка организова…а родительским комитетом.
�Хотя внучка воспита…а  преимущественно бабушкой, 

она очень дисциплинирова…а   и  организова…а.
�Манеры ее были  изыска…ы и утонче…ы.
�Новенькая ученица оказалась воспита…а и прилежна.
�Необходимо задуматься над тем, что ресурсы      

планеты почти изыска…ы.
�Листы старинной книги со временем утонче…ы.
 



Муче…ица,    труже…ица,    
пута…ица,      пудре…ица.  
   масле…ица,   бессо…ица, 
воспита…ица,  ряби…ик,   
бессребре…ик,    моше…ик,   
покло…ик,   племя…ик, изгна…ик,   
листве…ца,   прид…ое
  бесприда…ица,    путешеств…ик,  
имен…ик, друж…ик,  грив…ик,    
гости…ица,  предба…ик. 



Торф…ое болото,  экскурси…ая   поездка, 
бесцерем…ое   вторжение,    свящ…ые узы, 
безнравств…ый поступок, 
искр…ие    соболезнования,     зва…ый обед,
традицио…ая   встреча,  веселый имени…ик, 
почт…ый господин,   масл…ные руки,           
ветр…ый день,    обветр…ые губы,         
масл…ые    краски,     ветр…ой двигатель,     
незва…ый гость,       нечая…ая радость,      
отчая…ый поступок, неслыха…ая наглость, 
невида…ая дерзость.





Задания для ЕГЭ





















Задания типа ОГЭ





В каком слове правописание определяется правилом: « В отыменных 
прилагательных, образованный от существительных с основой на –Н 
пишется НН».

В каком слове правописание определяется правилом: « В кратком 
страдательном причастии пишется Н».(см. предыдущее предложение)



Из пред ло же ний 8—11 вы пи ши те слово, на пи са ние ко то ро го опре де ля ет ся 
пра ви лом: «В пол ных стра да тель ных при ча сти ях про шед ше го вре ме ни пи 
шет ся НН».
(8)На таш ка взяла же стя ную банку с чер вя ми и, за гля нув внутрь, пре зри тель но 
ска за ла:
— (9)Разве это черви? (10)Вот у тёти Марьи на ого ро де…
(11)И вы ва ли ла наших чер вей в глу бо чен ную яму, при го тов лен ную для си ло са. 
(12)Мы с Миш кой ах ну ли: этих чер вей мы, может, с пол ча са ко па ли у ко нюш 
ни.Из пред ло же ний 6—10 вы пи ши те слово, в ко то ром пра во пи са ние суф фик са 
опре де ля ет ся пра ви лом: «В при ла га тель ных, об ра зо ван ных от имён су ще 
стви тель ных с по мо щью суф фик сов -ОНН-, -ЕНН-, пи шет ся НН».

(6)Осла бев шую Нюру, до войны со лист ку зна ме ни то го ан сам бля, ко то рым ру ко 
во дил Исаак Оси по вич Ду на ев ский, на сан ках от вез ли в дет ский дом де вуш ки 
— бойцы от ря да про ти во воз душ ной обо ро ны. (7)Рая Ива но ва по сту пи ла в
ре мес лен ное учи ли ще. (8)На ис хо де пер вой бло кад ной зимы их разыс ка ла ру ко 
во ди тель сту дии Р.А. Вар шав ская. (9)Как и дру гие ра бот ни ки Двор ца пи о не ров, 
она, толь ко не дав но вы пи сан ная из гос пи та ля, шла по со хра нив шим ся ад ре сам, 
чтобы найти своих пи том цев. (10)До войны Анич ков дво рец был ска зоч ным 
дет ским цар ством, и вот те перь он снова го то вил ся встре чать детей.



 Из пред ло же ний 7—10 вы пи ши те слово, пра во пи са ние суф фик са в ко то 
ром опре де ля ет ся пра ви лом: «В суф фик сах отымённых при ла га тель ных –
ЕНН–, –ОНН–/–ЁНН– пи шет ся НН»?
(7)Меня, ко то ро му тогда толь ко ис пол ни лось де вять лет, в жар кий ве сен ний 
вечер по за бы ли на бе ре гу озера. (8)Пред ставь те по ло же ние маль чиш ки, впер 
вые в жизни очу тив ше го ся перед огром ной вод ной пу сты ней. (9)Когда исчез 
ог нен ный круг солн ца, на пол няв ший от блес ка ми вод ную гладь, и по земле по 
полз ли тени, со всех сто рон по слы ша лось стран ное угро жа ю щее ур ча ние. (10)
Я в ужасе при та ил ся под ку стом, ожи дая своей по ги бе ли.

Из пред ло же ний 1—5 вы пи ши те слово, в ко то ром пра во пи са ние суф фик са 
опре де ля ет ся пра ви лом: «В при ла га тель ных, об ра зо ван ных с по мо щью 
суф фик са -Н- от су ще стви тель ных с ос но вой на Н, пи шет ся НН».
(1)Школь ни ки смот ре ли на из би е ние со вер шен но спо кой но. (2)Они все гда 
смот ре ли так, если били кого-то, до кого дру гим не было ни ка ко го дела. (3)И 
толь ко по яв ле ние «бес но ва той» про бу ди ло в них ин те рес. (4)Спор тив ный ин те 
рес. 
(5)Год назад, когда она пе ре во ди лась в эту школу, Агния была хруп кой милой 
де воч кой с по тря са ю щи ми длин ны ми ме до во-ру сы ми во ло са ми, по хо жей на 
прин цес су на столь ко, на сколь ко может быть по хо жей на прин цес су дев чон ка, 
не от ли ча ю ща я ся бла го нрав ным ха рак те ром.



В каком слове правописание определяется правилом: «В 
отыменных прилагательных пишется Н»

В каком слове правописание определяется правилом: «В 
кратком страдательном причастии прошедшего времени 
пишется Н» (см. предыдущий пример)













Из предложений 30–33 выпишите слово, в котором 
правописание суффикса определяется правилом: «В полных 
отглагольных прилагательных, образованных от глаголов 
несовершенного вида, пишется одно Н».
(30)Наверное, ушла обратно в свой чудесный театр. (31)Пусть, 
если ей так там нравится. (32)Она устала, моя мама, она 
развеселилась первый раз за всю войну. (33)Пусть побудет ещё 
немного в своей отдалённой памяти, в   золочёном    дворце, где 
показывают балет.
Из предложений 8—10 выпишите страдательное причастие 
прошедшего времени, в котором правописание суффикса зависит 
от наличия пояснительного (зависимого) слова.
(8)У Люси аккуратно стриженный затылок. (9)Пальцы её быстро 
бегают по клавишам, вероятно, в техникуме она за эту быстроту 
всегда пятёрки имела. (10)Я слушаю «Кампанеллу», смотрю на 
Бёклина, на гипсового Бетховена, на вереницу уральских каменных 
слоников в буфете, но почему-то всё это мне кажется чужим, 
далёким, точно затянутым туманом.


